



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.70• Del 19 al 24 de mayo 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

CSE viola LAIP

La decisión del CSE de no permitir el ingreso de END, TV Noticias, LP y Seis en Punto, al acto de juramentación del diputado Alfredo Gómez, viola abiertamente la LAIP. Las autoridades del CSE por mandato constitucional están obligadas a permitir sin discriminación o privilegio alguno, el acceso a medios y periodistas; en menos de dos meses, contra ley expresa, han violado la LAIP. La actitud del CSE obedece a las contradicciones que mantiene con los medios antes señalados.

Investigan a previsionales

El caso de Alicia Indira Fernández Romero, quien falleció por supuesta negligencia médica, sirvió para que las autoridades abrieran una investigación. El llamado de END ha sido atendido. Las denuncias anónimas de médicos, fueron claves para conocer algunas arbitrariedades; poner meta en la realización exámenes; reducir consultas, violar intimidad de los pacientes y no poner anestésicos vencidos. El anonimato de las fuentes confirma el temor de la ciudadanía de hablar en público.

Un tratamiento especial

Noticias 12, demostró tener política informativa sobre el Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y Europa. En el primer bloque de la edición nocturna del 20 de mayo, dedicó a presentar los posibles escenarios que traerá al sector textil, laboral y agropecuario la firma del AdA. Camilo Calero, Arturo Mcfields, Abel Calero, Stalin Vladimir y Kenia Doña, se encargaron de brindar las distintas aristas sobre el tema. Desde hace un año este fue el único telediario que mantuvo el debate.

Continúa en agenda

Somos Noticias se ha caracterizado por dar seguimiento al golpe de Estado en Honduras. Desde el 28 de junio, ha seguido paso a paso su debate en la prensa hondureña; así como el exilio del ex mandatario; prácticamente ha seguido paso a paso las acciones del Frente Nacional de Resistencia Nacional contra el golpe. A pesar de su política informativa contra los golpistas, cuando el presidente Ortega recibió a su homólogo Porfirio Lobo, guardó silencio.

Puja en la portada

Los reportajes sociales han logrado mantenerse en agenda pese a una coyuntura cargada de eventos políticos. Las piezas de Anne Pérez sobre el atraso de las obras municipales y los puntos críticos de la capital, rompieron con el monopolio de los temas políticos en la tapa de LP. Karla Romero, (Noticias 12) no ha corrido con la misma suerte. En Noticias 12 los temas políticos continúan siendo el plato fuerte.

Continúan rotaciones

Uno de los aciertos de END ha sido delegar a Jasmina Escobar Sandino los temas de salud; y además trasladar a Edith Pineda de Variedades a Nacionales. El despegue de Escobar ha sido notorio con las piezas investigativas sobre la supuesta corrupción en algunas clínicas previsionales; Pineda debe asumir esta mudanza como un estímulo y una oportunidad para desarrollarse en el periodismo duro. También deseamos éxitos a Tania Sirias en Magazine.

Rostros oficiales

Una constante en los programas matutinos de opinión, ha sido el desfile de los mismos rostros. En Revista en Vivo, Noticiero 24 Horas, Buenos Días y Primer Plano los diputados Wálmaro Gutiérrez, José Figueroa, Edwin Castro, Alba Palacios y el doctor Rafael Solís, se han constituido en los portavoces del discurso oficial sobre la actual coyuntura política. A excepción de los funcionarios Valdrack Jaentschke y Orlando Solórzano, el resto de ministros continúa mudos.

¿Qué se hizo?

¿Cuándo fue la última vez que la alcaldesa de Managua Daysi Torres brindó declaraciones sobre su gestión municipal? Una de las quejas que siguen formulando END (Luis Núñez Salmerón), TV Noticias (Héctor Rosales) y LP (Anne Pérez), es no saber a quién dirigir sus solicitudes de entrevistas en relación a la comuna. Aún en los medios oficiales y oficiosos, la voz de la licenciada Torres, está apagada. Su silencio resulta inexplicable en una periodista de su talla.

Pregunta clave

La nueva titular de Enacal, María Acevedo, quedó sin argumentos cuando Mario Chávez (100% Noticias) le preguntó si el nuevo convenio colectivo ponía en riesgo los recursos financieros de Enacal. Chávez refrescó el argumento al que siempre aludió la Lic. Ruth Herrera, para no ceder a las demandas de los sindicatos. La nueva titular de Enacal evadió el tema con una sonrisa. Chávez es uno de los periodistas que más ha crecido dentro del equipo de este telediario.

Un signo de fiscalización

El hecho que LP (Wendy Álvarez) haya puesto en agenda la situación financiera de Banex, ¿se trata de una nueva política informativa de su sección económica en aras de fiscalizar al sector privado? Nos alegra que Wendy Álvarez haya abordado un tema tan sensible para el sistema bancario, pero también merece ser destacada la receptividad que mostró Banex con el equipo de LP. Ojalá que este caso no sea el único esfuerzo de fiscalización al sector privado.

¿Un cambio?

Una de las variantes positivas en la agenda de Noticiero Maranatha ha sido fijar con mayor determinación, los temas políticos. Maranatha destacó las resoluciones del CSE que activa la diputación de Alejandro Bolaños Davis y regresa al Partido Conservador su personería jurídica; así como la resolución de la CSJ que acredita como diputado del parlamento nacional al doctor Alfredo Gómez. Ojalá que este amplio abordaje no se deba únicamente a las circunstancias.

Dúo dinámico

Casi cincuenta de los sesenta minutos de la edición del medio día de 21 de mayo, fueron producidos por Arturo Mcfields y Stalin Vladimir Centeno (Noticias 12). Sus piezas periodistas tuvieron prioridad; Mcfields y Centeno se disputan la agenda política. En televisión se han convertido en el dúo de periodistas que demuestran tener agenda propia y muestran pluralidad en sus fuentes; aunque deben poner más filtros a las declaraciones de los funcionarios públicos.

Derechos de autor

Una constante de medios y periodistas ha sido no citar fuentes cuando se trata de otros medios o periodistas quienes ofrecen la información. Seis en punto aludió las anomalías de las clínicas previsionales sin citar como fuente al END (Jasmina Escobar Sandino); también END (José Adán Silva) retomó las declaraciones del comandante Tomás Borge, sobre la candidatura del Presidente Ortega, sin dar crédito a Noticias 12 (Arturo Mcfields), donde exclusivamente brindó estas declaraciones.

El análisis completo

El análisis más completo sobre las últimas resoluciones del CSE y CSJ fueron los de END (Ary Neil Pantoja, Leonor Álvarez y Matilde Córdoba), Esta Semana (Carlos Fernando Chamorro) y Confidencial (Carlos Salinas). Con las resoluciones hay una nueva correlación de fuerzas en el parlamento, a favor del partido gobernante. El diputado Alejandro Bolaños Davis mostro inseguridad en Esta Semana sobre cuál será su posición en la Asamblea.

*Director Observatorio de Medios-CINCO
 observatoriodemedios@cinco.org.ni